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Con el espíritu de 
Juan Ramón Orol

Por Carmen Luisa Hernández Loredo. Fotos: Marlen Carrasco (CCPCC)

Nunca Guáimaro había es-
tado con tanta gente suya en 
las calles. Las personas no iban 
y venían, se quedaban en la 
acera, en las esquinas, se mira-
ban, se juntaban. Guáimaro es-
peraba un convite en la calma 
caliente de un mediodía de 
junio.

Ni el sol ni el calor movía las 
almas. El pueblo aguardaba por 
el Presidente y lo hacía con la 
misma entereza y decisión con 
que sellaron los guaimareños 
su destino allá por 1869 cuando 
echaron su suerte junto a la 
Revolución que, a menos de 
un año de nacida, proclamaba 
la República en esas tierras 
camagüeyanas.

En la quinta visita a la pro-
vincia este año del primer se-
cretario del Comité Central 
del Partido y presidente de la 
República, Miguel Díaz-Canel 
Bermúdez, llegó hasta el más 
oriental de los municipios para 
evaluar la implementación de 
la estrategia de desarrollo para 
el 2024 en el territorio.

Acompañado del secreta-
rio de organización del CCPCC, 
Roberto Morales Ojeda, inter-
cambió con trabajadores 
de entidades económicas y 

productivas donde consta-
taron los planes para diversi-
ficar renglones e incrementar 
rendimientos.

En la Unidad Empresarial de 
Base Las Mercedes, pertene-
ciente a la Empresa Pecuaria 
Rectángulo fundada por Fidel, 
constató las proyecciones para 
mejorar los resultados. Dedi-
cada a los cultivos varios, a la 
obtención de semillas y la cría 
de ganado, allí recuperan áreas 
ganaderas, empiezan a fomen-
tar la ceba de toros, de carnero 
y conejo, y trabajan en el desa-
rrollo de los pastos. Con 35 tra-
bajadores, potencian el cultivo 
de yuca, plátano y boniato para 
el consumo social.

Clemente Barba Alonso, di-
rector de Rectángulo, comentó 
que en estos momentos entre-
gan a la industria 13 000 litros 
de leche cada día; además, ins-
talaron termos de enfriamiento 
en Palo Seco y Cuatro Caminos 
para acercar el acarreo del 
alimento.

La comitiva, acompañada de 
las máximas autoridades del 
Partido y el Gobierno en la pro-
vincia, estuvo en áreas de la 
Empresa Geominera Camagüey, 
que tiene en este territorio la 

mina de oro Jacinto. 
Comprobaron con los 
dirigentes del ramo 
aquí la gestión insti-
tucional que se lleva 
a cabo para ordenar y 
aprovechar, de forma 
óptima, la extracción, 
así como la atención 
al personal que allí la-
bora y que alcanza re-
sultados alentadores 
aun con carencia de 
insumos.

En el intercambio, 
Díaz-Canel conoció 
de las potencialida-
des de Camagüey en 
este campo, que in-
cluye cromo, con una 
mina en explotación, 
reservas de níquel en 
la meseta San Felipe, 
y otros recursos, ade-
más de materiales no 
metálicos como la zeolita, el 
cuarzo y diferentes variantes 
que ofrecen las piedras calizas.

La preparación y puesta en 
marcha de “Jacinto” mejoró las 
condiciones de vida en las ba-
rriadas colindantes al generar 
empleos, favorecer el mejora-
miento de los caminos y la rea-
nimación del asentamiento de 
más de 1 000 personas.

El Presidente también estuvo 
en el museo que recrea la his-
toria constitucional del país, de 
especial relevancia pues se le-
vanta justo donde ocurrió hace 
155 años la firma de la primera 
constitución de la República en 
Armas.

En su primera estancia en el 
lugar, declarado Monumento 
Nacional en 1982, el Primer 
Secretario del CCPCC señaló 
que es un espacio cargado de 
patriotismo, donde primero se 
defendieron los principios de-
mocráticos que signan la obra 
de la nación y emociona tam-

bién por la significación que 
dan allí al rol de la mujer cu-
bana en la Revolución con el 
recuerdo de la figura de Ana 
Betancourt.

Durante el encuentro de 
trabajo con dirigentes de ins-
tituciones municipales y pro-
vinciales Miguel Díaz-Canel 
indicó dar seguimiento a la 
calidad con que se brindan los 
servicios médicos, y el abasto 
de agua, deprimido a causa 
de los apagones en Florida, 
Camagüey, Santa Cruz del Sur 
y Nuevitas; chequear el fun-
cionamiento de organismos 
como la Agricultura; atender la 
reducción del déficit fiscal, las 
multas por cobrar y el cumpli-
miento de la política tributaria, 
así como el proceso de bancari-
zación que influye en el control 
de la inflación y en el ordena-
miento del comercio interior y 
la política de precios.

Además, en intercambio con 
el pueblo señaló que este es 

un municipio muy bonito que 
se debe cuidar, y con mucha 
historia, “un sitio encantador y 
tienen que defenderlo como hi-
cieron los mambises”, aseguró.

Respecto a los ejemplos po-
sitivos de trabajo señaló: “lo 
que vayamos recuperando y 
logrando tenemos que hacerlo 
con el concepto de que sea 
sostenible.

“Estos encuentros resultan 
un aprendizaje para todos pues 
en los tiempos que vivimos, de 
bloqueo recrudecido y de in-
clusión de Cuba en la lista de 
países patrocinadores del te-
rrorismo, hay colectivos que 
dando más participación a sus 
trabajadores y con liderazgos 
diferentes son capaces de ha-
cer las cosas y de superar los 
obstáculos. Los que no funcio-
nan bien tienen que inspirarse 
en estos ejemplos, que nos dan 
la certeza de que podemos en-
frentar las adversidades por 
nosotros mismos”.

Hay que inspirarse
en la obra de los buenos
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Por Daicar Saladrigas González

Ley de comunicación:
no solo la información como derecho

Acaba de publicarse en la Gaceta 
Oficial de la República de Cuba la 
Ley de Comunicación Social, una 

añorada normativa que hace más de un 
año aprobó la Asamblea Nacional del 
Poder Popular y que ahora ve la luz, jun-
to a sus dos reglamentos, para entrar en 
vigor dentro de 120 días.

Largo fue el camino, y fructífero por 
sus profundos debates en el proceso 
de conformación y consenso, hasta 
consolidar los 107 artículos que en dos 
títulos y 19 capítulos regula “el Sis-
tema de Comunicación Social para la 
gestión estratégica e integrada de los 
procesos de comunicación social en 
los ámbitos organizacional, mediático 
y comunitario, con fines políticos, de 
bien público, organizacionales y co-
merciales, en los espacios públicos ya 
sean físicos o digitales”, según especi-
fica su objeto.

Por tanto, aunque su nombre pudiera 
circunscribirla a ciertos gremios y esfe-
ras sociales, esta no es una norma para 
comunicadores y periodistas, mucho 
menos para limitar los ejercicios de la 
libre expresión y la opinión ciudadana, 
sino todo lo contrario.

Es una Ley para todos, que desarrolla 
y refuerza los derechos plasmados en la 
Constitución vinculados con la comuni-
cación, con la expresión, con la partici-
pación, con la información como bien 
de carácter público. He aquí algunos 
ejemplos.

Cuando la Ley responsabiliza a los 
máximos directivos de las instituciones 
a gestionar adecuadamente sus proce-
sos de comunicación interna, garantiza 

más derechos a los trabajadores, mayor 
participación en la toma de decisiones, 
mejor clima laboral.

A la vez, esas instituciones, al mejorar 
sus prácticas comunicacionales, estarán 
beneficiando a sus clientes, a sus usua-
rios, al público externo, con más infor-
mación acerca de su gestión, y mejor 
seguimiento a las quejas o demandas 
respecto a la misma.

Cuando la Ley encarga a las Asam-
bleas Municipales del Poder Popular 
y a los Consejos de la Administración 
favorecer el rol activo de la población 
en los procesos comunicacionales a 
nivel local, la información y el escla-
recimiento oportunos por parte de 
las direcciones administrativas en los 
territorios, la realización de consultas 
de asuntos vinculados al desarrollo lo-
cal, crea condiciones para incrementar 
la participación efectiva de las perso-
nas en su cotidianidad, para reforzar 
ese protagonismo popular tan nece-
sario para el avance de la autonomía 
municipal.

Cuando la Ley establece la obligación 
de facilitar a las personas el conoci-
miento de la información que se genera 
en los entes estatales, y de que aquella 
que sea de interés general se ofrezca 
de forma oportuna y veraz a los medios 
fundamentales de comunicación, está 
refrendando el derecho, ya no solo a 
estar informados de la gestión del Es-
tado (como dicta el artículo 80 de la 
Constitución), sino que lo amplía a ser 
informados, a que las instituciones se 
ocupen de transparentar su gestión y 
sus procesos.

Así pudieran enumerarse un sinfín de 
enunciados constitucionales que ganan 
en concreción con la aplicación de esta 
normativa.

Mas, hay un derecho muy importante 
diseminado en varios artículos consti-
tucionales y tiene que ver con la vida 
en paz en una República basada en el 
humanismo y la ética. Por eso, la Ley 
de Comunicación Social responsabi-
liza a las entidades y los órganos del 
Estado, a los medios de prensa, a las 
instituciones académicas y a las orga-
nizaciones profesionales a aportar a la 
cultura comunicacional, de diálogo, de 
una convivencia basada en el respeto. 

Paradójicamente, en esa aspiración 
la norma legal ha ganado enemigos 
desde sus primeras versiones.

Como establece el artículo 45 de la 
Constitución, el derecho de cualquier 
persona solo está limitado por “los de-
rechos de los demás, la seguridad co-
lectiva, el orden público…”. Por tanto, el 
derecho de comunicar, de expresarse u 
opinar de alguien solo estará limitado 
por los derechos de las otras personas, 
y nadie podrá recibir agresión o humi-
llación por pensar, por opinar o por ex-
presarse distinto.

Tampoco la comunicación podrá 
usarse para desestabilizar a nuestro Es-
tado socialista, de derecho y justicia so-
cial, ni al orden constitucional, porque 
esa Constitución y ese socialismo han 
sido refrendados por la mayoría de la 
ciudadanía y esa mayoría tiene el dere-
cho de defenderlos y que sea respetada 
su voluntad.

¿Quiere decir, entonces, que solo por-
que lo pongamos en Ley desaparecerán 
los contenidos violentos o agresivos, los 
contenidos desestabilizadores, los conte-
nidos de odio, la guerra comunicacional 
que se nos hace desde afuera y el juego 
que algunos le hacen desde adentro?

No. Esa agresión, sobre todo en las 
plataformas del ciberespacio, va a con-
tinuar creciendo, como crece, con esta 
Ley, nuestra responsabilidad de pre-
pararnos individualmente y de instar 
a quienes nos rodean a hacerlo para 
consumir de manera crítica esos conte-
nidos, para no creerse el primer meme 
o video, y para participar en dichos 
espacios con ética y desde la verdad 
puesta siempre en contexto, con todos 
los argumentos.

Tenemos una Ley de Comunicación 
Social que, con los seres humanos como 
centro, sienta bases para mejorar los 
procesos comunicacionales en todos 
los ámbitos de la sociedad, organizacio-
nal, comunitario y mediático; desarrolla 
y refuerza derechos ciudadanos; reco-
noce la necesidad de conservar para la 
memoria de la nación los fondos patri-
moniales de la producción comunica-
tiva; protege la imagen de las mujeres 
y el bienestar de la niñez y la adoles-
cencia en la generación y publicación 
de contenidos… en fin, una norma nove-
dosa e integradora.

Dependerá de nosotros, como ciuda-
danía, de los profesionales afines, de 
las personas con responsabilidades de 
dirección en todos los niveles, que co-
municar y comunicar bien, ahora que es 
Ley, se cumpla.

A cargo de Eduardo Labrada Rodríguez
direccion@adelante.cu
SMS: 52630322

COMPLICADO CASO DE TRIBUNALES 
Debido a un complicado caso, por el 

cual transita desde hace varios años, 
nos ha escrito Nelda Hidalgo Gonzá-
lez, vecina de Carretera Central (este) 
km. 8.2, San Isidro, municipio de Jima-
guayú. Ella expone su inconformidad 
con los resultados de los procesos se-
guidos a pesar de reclamaciones ante 
los tribunales y los organismos donde 
ha elevado su queja por lo que consi-
dera el despojo de su vivienda here-
dada desde el 2010 y la limitación de 
sus derechos sobre el inmueble. Por  
supuesto, será necesario que las dis-
tintas instituciones implicadas ofrez-
can respuesta a Nelsa.

TUPICIÓN EN SITIO COMPROMETIDO
Desde la esquina de las calles Avella-

neda y San Esteban llaman la atención 
clientes de la unidad comercial La Ca-
noa y la farmacia que allí se levanta. 
Esos dos sitios, muy concurridos habi-
tualmente, enfrentan el peligro cierto 
de una tupición que ha convertido en 
pantanal el lugar que por años se ha 
mantenido desafiando la desobstrucción 
reclamada desde hace mucho. El área 
forma parte del Centro Histórico de la 
Ciudad, espacio para el que debe exis-
tir una formal atención priorizada.

EL PASO POR (OTRO) PUENTE SALVAJE
Atraído por una nota reciente publi-

cada en esta sección, referida al estado 
del puente de la calle 3ra. en el reparto 
Buenos Aires, Aurelio Freyre, vecino de 
la calle Las Flores, en los inicios del re-
parto La Esperanza, apunta la situación 
del paso peatonal sobre el arroyo Sal-

vaje, inmediato a la carretera a Santa 
Cruz del Sur, junto al parque de diver-
siones Camilo Cienfuegos. Ese puente 
metálico fue buena iniciativa para evi-
tar personas caminando por un estre-
cho tramo de la carretera en el punto 
por donde también cruza el riachuelo. 
Añade Freyre que desde aquella obra 
ha pasado mucho sin un manteni-
miento sistemático. Hoy, algunas de las 
planchas metálicas del piso del puente 
se encuentran rotas o sueltas y en la 
medida en que pasa el tiempo au-
menta el peligro para los transeúntes. 
Se pregunta el lector si aquí también 
tendrá que intervenir el vecindario.

ALERTA CON LA DISTRIBUCIÓN DE LA 
PRENSA

Nadie duda en reconocer las dificul-
tades objetivas que enfrenta la Em-
presa de Correos para hacer llegar la 
prensa a sus suscriptores. Sin embargo, 

a pesar de sus iniciativas y el válido 
esfuerzo, no resuelven lo que hay que 
resolver: que podamos obtener y leer 
el periódico... a tiempo. Desde otro 
prisma, consideramos que el talón de 
Aquiles en esta tarea se encuentra en 
la no siempre clara información al pú-
blico, lo que, por supuesto, origina irri-
tación y contrariedades que en días 
como estos contribuye a complicar 
más las cosas. Por ejemplo, a partir del 
27 de mayo se suspendió el cobro de 
las suscripciones, quedando esa labor 
en manos de los distribuidores, pero, 
¿cómo pagar donde no hay carteros? 
Cuando preguntamos cómo tener ac-
ceso a la prensa mientras aparece el 
cobrador, la orientación fue adquirir 
los periódicos en venta libre en el co-
rreo. ¿Ustedes imaginan los tumultos 
en la nueva cola ideada y las secuelas 
de revendedores y precios que se van 
a originar?

Catauro
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Por Enrique Atiénzar Rivero

Foto: Leandro Pérez Pérez (Archivo)

La provincia sigue apostando por incrementar la 
entrega de leche a la industria, aunque al cerrar 
mayo no logra el despegue definitivo que se espe-

raba, a causa de acentuados incumplimientos de 4 198 
productores; de ellos, 1 792 que no entregan ni un solo 
litro del vital alimento, de los previstos en el proceso 
de contratación del 2024.

La tendencia es muy negativa. De enero a mayo los 
volúmenes acopiados del actual calendario fueron de 
11 millones 158 000 litros, cifra inferior a los 13 millo-
nes 320 entregados el año pasado por la misma fecha.

Llama la atención que no se observa una reacción 
para exigir el incremento de la entrega, a sabiendas de 
que en cada territorio de la provincia son conocidas 
las personas que muestran apatía o desinterés por sus 
respectivos aportes a la economía nacional.

Los precios que se pagan a los productores no pue-
den ser la razón: a 38 pesos, el máximo por litro, y a 
70 a aquellos que sobrecumplen, precisó René Mola 
Valera, jefe del departamento de acopio de leche de la 
Empresa Láctea Camagüey.

La actual época de primavera es la mejor para la 
producción de leche y debe aprovecharse para supe-
rar la entrega diaria a la industria, de más de 200 000 
litros, con la visión de acercarse a la cifra de 360 000 a 
la que se ha llegado durante picos productivos.

A los incumplidores por cada litro dejado de entre-
gar se les cobran 114 pesos, y no es un secreto que 

vendiéndolo en el mercado informal a 160 y 170 pesos, 
incluso a montos mayores, sacan partido a su favor, por 
lo que habrá que valorar y aplicar medidas más enér-
gicas, además de apelar a la conciencia. Mas, nada de 
eso puede hacerse si no se controla adecuadamente.

A los niños hasta siete años se les garantiza la en-
trega diaria de leche, no así a las personas con dietas 
médicas por los altibajos de la producción, a lo cual 
se suma la entrega de leche ácida a las fábricas como 
consecuencia de las afectaciones con el servicio eléc-
trico en los centros de frío.

De los 8 023 productores comprometidos a entregar 
más de 52 millones de litros, Guáimaro encabeza la 
lista negativa.

No renuncia Camagüey a incrementar 
la entrega de leche a la industria

Texto y fotos: Luis Adrián Viamontes Hernández

En homenaje al aniversario 63 de la creación del 
Ministerio del Interior (Minint), este 6 de junio, 
fueron condecorados y ascendidos de grado va-

rios de sus oficiales, como estímulo a los resultados 
de trabajo y consagración en el cumplimiento de las 
misiones asignadas.

Se otorgaron distinciones a combatientes con diez, 
quince y veinte años de servicio, como reconocimiento 
a su permanencia en la institución. Otros fueron mere-
cedores de las condiciones Elogio a la Virtud y Servicio 
Distinguido en el Minint, por mostrar entrega y abne-
gación en las tareas encomendadas.

“Para mí es un orgullo servir a la Revolución desde 
las filas del Minint y demostrar que con los jóvenes se 
puede seguir contando para la Seguridad del Estado 
y el orden interior según las ideas de Fidel y Raúl”, 
aseguró, tras ser ascendido a Mayor, Antonio Gutiérrez 
Hermosilla.

“Ha sido una experiencia motivadora y a la vez dura, 
lo más difícil es la familia que sabes que está detrás de 
ti cuidándote y ayudándote, pero en ocasiones tienes 
que alejarte de ella para cumplir con la tarea”, agregó.

Otra de las recién ascendidas es Aniuska Noguera 
Gómez, jefa del grupo de Captación y selección de la 
provincia, que desde ahora porta el grado de Teniente 
Coronel.

“Representa una gran responsabilidad y compro-
miso. Estos 20 años de trabajo han sido significativos 
en mi vida, han marcado una pauta en el desarrollo 
profesional y personal. Me ha dado la posibilidad de 
estudiar y prepararme”, confesó.

La ceremonia fue propicia para la entrega de recono-
cimientos por parte del Comité Provincial del Partido 
Comunista de Cuba, el Gobierno, la Central de Trabaja-
dores de Cuba, la Federación de Mujeres Cubanas, los 
Comité de Defensa de la Revolución y la Región Militar 
Camagüey.

Ascensos y 
condecoraciones 
en Ministerio del 

Interior.

La atención al cliente,
un desafío más en apagones

Texto y foto: Yamnevys Cuellar Pérez

Laura se levantó temprano para ir a su centro laboral, 
luego de acostarse tarde la noche anterior porque 
planchó el uniforme escolar de sus hijos, preparó 

su merienda, y a la vez tenía la lavadora puesta, pues 
hay que aprovechar el rato en que tenemos corriente. 
Entró a la oficina a las ocho de la mañana y hasta 
esa hora del otro día no terminó su turno, entonces 
fue para la casa a descansar, pero el calor no la dejó 
dormir sin el ventilador. 

Digo Laura, pero su nombre puede ser cualquiera, 
como mismo cualquier cubana vive esta realidad, solo 
que esta “Laura” atiende llamadas de clientes. Ella 
labora en la Empresa Eléctrica de Camagüey, su misión 
es responder con amabilidad cada comunicación que 

entra por el 188 88, línea que en tiempos de apagones 
no se desocupa.

En el Centro de Llamadas de la empresa hay nueve 
operadores y una jefa de turno, con un horario de 24 
horas de trabajo por 72 horas de descanso; muchachas 
y muchachos preparados para ejercer esta labor que 
requiere de paciencia y educación ante todo. Ellos  a 
través de un curso aprenden cómo tratar a los clientes 
y a usar los programas informáticos de la entidad, 
donde se encuentran los datos necesarios para 
orientar a la población.

Diana Elena de León Jiménez, especialista principal 
que atiende el 188 88, comenta que ese número 
está habilitado para emergencias, como cables en el 
suelo, transformador disparado, falta de servicio en 
el hogar, no así para quejarse por la ausencia diaria 
de electricidad por razones conocidas, y muchas 
veces con ofensas; no obstante, todas las llamadas 
son recibidas y brindan la información que esté a su 
alcance. 

El problema es que si llaman solo para saber cuándo 
pondrán la corriente o para desahogarse por la 
situación generalizada de los apagones, entorpecen la 
comunicación a quienes de verdad necesitan reportar 
una emergencia eléctrica, enfatizó la especialista.

El apagón desanima, causa ansiedad en algunos, 
desespero en casi todos, en ocasiones apaga hasta 
la compostura y la razón; pero llamar a este sitio y 
ofender a la operadora, amenazarla, ocupar la línea 
solo para descargar la ira en alguien que también 
sufre el déficit de generación, no es justificable y no 
resuelve nada. 

Por otra parte, si existiera al menos un cronograma 
las personas no necesitarían averiguar el horario de las 
afectaciones, y planificarían sus tareas de acuerdo con 
los pronósticos, porque no hay soluciones inmediatas, 
solo queda la espera y la esperanza en los proyectos y 
en las energías renovables.
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Por Yang Fernández Madruga. Foto: Alejando Rodríguez Rodríguez

La Universidad de Ciencias 
Médicas Carlos J. Finlay 
arriba a sus 44 con el reco-

nocimiento a los protagonistas 
de todas las generaciones que 
integran esa emblemática ins-
titución, formadora de galenos 
que continúan el ejemplo del 
notable doctor que la nombra, 
y la misión de salvaguardar por 
la salud de su pueblo, como 
se hizo patente aquel 4 de ju-
nio de 1980, cuando quedara 
inaugurada con la presencia del 
Comandante en Jefe de la Revo-
lución Cubana Fidel Castro Ruz.

Más de 5 000 estudiantes en 
el pregrado, 1 700 residentes 
en el posgrado y un claustro 
de 1 700 profesores forman 
parte de la casa de altos es-
tudios que en el presente año 
ha cumplido su misión y el en-
cargo social de formar los re-
cursos humanos para la salud 
destinados a la provincia, la 
nación y otros países herma-
nos, como asegura su rectora, 
Tamara Chaos Correa.

“Llegamos a este festejo con 
acciones como la acreditación 
de dos carreras de Excelencia, 
la de Medicina y Estomatología, 
y cuatro especialidades, Me-
dicina Interna, Terapia Inten-
siva, Higiene y Epidemiología 
y Pediatría. Graduamos un nú-
mero importante de doctores 
en ciencias que tributan a la 
calidad de la formación pro-
fesional. Varios de nuestros 
especialistas han obtenido la 
categoría científica investiga-
tiva, se continúa en la supe-
ración del profesorado en el 

ámbito docente”, comenta la 
directiva. 

Las buenas noticias continua-
rán para el centro académico 
porque “en los próximos meses 
se acreditarán nuevas especia-
lidades, carreras del pregrado 
y recibiremos el aniversario 45 
con una muestra de que con 
la unidad de su equipo de tra-
bajo, de todos los factores, los 
profesores, los administrativos, 
sus estudiantes, el personal de 
apoyo, podemos conseguir en 
el contexto actual de nuestra 
nación resultados favorables 
para el país”.

Comunica la doctora otros 
logros de la institución edu-
cativa: “los más de 12 conve-
nios de colaboración con otras 
universidades; el trabajo en el 
plan de mejora de la acredita-
ción del 2020, para obtener en 
el curso 2026-2027, la condición 
de Excelencia; la atención a más 
de 50 estudiantes extranjeros, 
futuros galenos en países del 
Tercer Mundo; la vinculación 
estrecha con el sindicato y la 
construcción de una casita in-
fantil para los hijos de madres 
trabajadoras y de estudiantes”. 

Dentro de la universidad, 
también Orden Carlos J. Finlay, 
se encuentra el Centro para el 
Desarrollo de las Ciencias So-
ciales y Humanísticas en Salud 
(Cendecsa), que este 2024 ce-
lebra 25 años de fundado. Su 
directora, María Elena Macías 
Llanes, lo lidera desde hace 15 
años y con orgullo cuenta que 
ha consolidado “más de 40 
proyectos que transversalizan 

el comportamiento de las per-
sonas, las habilidades sociales 
y sus soluciones, los problemas 
de salud que afectan a la pro-
vincia en general como el cán-
cer, las limitaciones del adulto 
mayor o la atención a las muje-
res y las niñas.

“Nuestro colectivo, aparen-
temente pequeño, lo integran 
diferentes especialistas del 
área de las Ciencias Sociales, 
que se nutre de docentes de di-
versos departamentos. Hemos 
alcanzado distinciones como 
el Premio Citma Provincial y el 
Premio del Rector, durante el 
acto por el aniversario de la 
creación de Ciencias Médicas, 
y tenemos una intensa labor en 
la superación del posgrado con 
presencia no solo en la provin-
cia, sino en el país”. 

Macías Llanes enfatiza en 
cómo los resultados de las 
investigaciones aparecen en 
revistas nacionales e interna-
cionales, con publicaciones 
vinculadas a la prevención del 

cáncer en la comunidad, la 
preparación de las personas y 
los grupos de trabajo para la 
atención integral del paciente 
oncológico y la prevención de 
la Hepatitis Viral, el embarazo 
en la adolescencia, la atención 
a niños con parálisis cerebral, 
la educación nutricional, la 
atención al adulto mayor y las 
herramientas para aumentar la 
calidad de vida.

El Cendecsa cuenta con cua-
tro doctores en ciencias, inves-
tigadores categorizados, y otros 
profesores experimentados. 

La juventud, esencia de la 
casa de altos estudios de la 
Medicina, ha tenido un rol 
fundamental en las diversas 
actividades de la institución 
en el decursar del 2024, como 
lo explica el presidente de la 
Federación Estudiantil Uni-
versitaria allí, Carlos Alberto 
Hernández Dupuy: “Uno de los 
mayores retos fue el desarrollo 
en nuestra institución del VIII 
Encuentro Nacional de Estu-

diantes de las Ciencias Médi-
cas, en el que se demostró la 
unidad y el compromiso de los 
jóvenes agramontinos, junto a 
la UJC, el Partido y el Gobierno 
para alcanzar resultados 
satisfactorios”. 

Como otras actividades que 
desarrollan los futuros profe-
sionales, sobresale la partici-
pación en la revista estudiantil, 
la presencia en los eventos de-
portivos, en los juegos zonales 
y los proyectos comunitarios 
coordinados por la Dirección 
Provincial de Salud, en los que 
atienden casas de abuelos y 
apoyan el Programa de Aten-
ción Materno Infantil.

Apuntó Hernández Dupuy que 
trabajan “en la política de líder 
estudiantil, que está en pro-
ceso de evaluación; también 
tenemos proyectos en cada 
facultad como el denominado  
Sonríe con Salud, de Estomato-
logía, y hemos favorecido una 
intensa actividad extensionista 
desde el arte, en manifestacio-
nes como el teatro, la música y 
la locución”.

En los festejos por los 44 de 
Ciencias Médicas, fueron reco-
nocidos estudiantes, profeso-
res y colaboradores en general, 
que se preparan para defender 
el bienestar del pueblo. En ese 
espacio, las palabras de la rec-
tora, definieron el sentido del 
emblemático centro: “hemos 
hecho realidad el precepto de 
convertir la tradición del sa-
ber en servicio. Marchamos 
al ritmo de nuestra realidad y 
pensamiento revolucionario 
porque en nosotros se sustenta 
el futuro de nuestra sociedad”.

Universidad de Ciencias Médicas, por los pasos de Finlay

Por Eduardo Labrada Rodríguez

El Día Mundial del Medio Ambiente tiene cada año 
notable repercusión en nuestro país debido a la 
cultura de la Naturaleza que hemos adquirido 

en años de desarrollo científico. Conmemorado cada 
5 de junio desde 1973 a través del programa de Na-
ciones Unidas, este año se halla en la óptica del 30 
aniversario de la Convención de las Naciones Unidas 
de lucha contra la desertificación dedicada a la res-
tauración de la tierra y resilencia de la sequía bajo 
el lema: “Nuestras tierras. Nuestro futuro. Somos la 
Generación Restauración”.

Desde la segunda quincena de abril del actual ca-
lendario, la Delegación Territorial del Citma en Ca-
magüey desarrolla un programa de actividades para 
conmemorar la fecha con la muestra de logros y ac-
tividades educativas, medioambientales, sobre áreas 
protegidas y desembocaduras de los ríos y el impulso 
de las Brigadas Técnicas Juveniles.

El programa concluirá el próximo mes de julio con 
el Foro de Gestión Ambiental Camagüey 2024. Antes, 
tendrá lugar en el Parque Nacional Jardines de la 
Reina un festival para la protección de las tortugas 
marinas, iniciativa que ya tiene lugar en diferentes 
comunidades costeras como el municipio de Santa 
Cruz del Sur.

Este viernes, en la Unidad Empresarial de 
Base(UEB) División Territorial de Comercialización 
de Combustible Camagüey, fueron distinguidas con 
el Reconocimiento Ambiental Territorial 2023 la UEB 
Transportación de Camagüey y la Base Depósito de 
Gas Licuado, por sus esfuerzos a favor de la conser-
vación y protección del medio ambiente.

El Premio Provincial de Medio Ambiente 2023 lo 
merecieron la empresa Geocuba Camagüey-Ciego de 
Ávila, la finca La Liliana y los investigadores Grisel Be-
nita Reyes Artiles y José Miguel Plasencia Fraga.

Entre los resultados de la actividad ambiental en 
la provincia, una primera dirección estratégica está 
relacionada con el uso racional de los recursos natu-
rales, la disminución de los impactos ambientales y 
la degradación del medio ambiente en los suelos, los 
bosques y las aguas. En la segunda figuran la conser-
vación, restauración y uso sostenible de los ecosiste-
mas terrestres y costeros, así como la atención a las 
24 áreas protegidas en la provincia, las que represen-
tan el 33.25 % de la superficie del territorio.

Se relacionan igualmente el enfrentamiento al cam-
bio climático, el desarrollo del turismo, la protección 
del sistema costero, la gestión de recursos hídricos y 
el transporte y la energía. Especial atención ha dedi-
cado el Citma al programa de educación ambiental y 
la erradicación de fuentes contaminantes, así como 
la gestión sostenible de la bahía de Nuevitas.

Continúa jornada por el Día Mundial del Medio Ambiente
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Texto y foto: Rolando Sarmiento Ricart

Sin esperar equipos nuevos 
ni flamantes piezas y acce-
sorios de repuesto el sis-

tema provincial de acueductos 
y alcantarillados del Instituto 
Nacional de Recursos Hidráuli-
cos (INRH) en Camagüey, repara 
sistemas obsoletos de bombeo, 
pone nuevas conductoras y re-
des de polietileno de alta den-
sidad de diferentes diámetros, 
y corrige salideros con princi-
pal prioridad en Nuevitas, una 
de las urgencias de abasto a la 
población y la industria en el 
país.

Este miércoles, el bregar in-
tenso se apreciaba desde la 
planta de bombeo Saramagua-
cán hasta las redes urbanas de 
la ciudad industrial-portuaria.

Por dicha planta llega el agua 
proveniente de la presa Cu-
bano-Búlgara —la mayor fuente 
de abasto de la provincia, con 
capacidad para 137,6 millones 
de metros cúbicos (mm3), la 
cual posee cobertura hoy para 
más de 500 días de suminis-
tro— y de la Máximo, otra de 
las fuentes superficiales a la 
ciudad de Camagüey, con alre-
dedor de 412 días de cobertura 
hídrica.

“Sí, también en Pontezuela 
se están recuperando los sis-
temas de bombeo”, expresó 
Betsy Rodríguez Cardoso, direc-
tora de inversiones del INRH en 
Camagüey.

La ingeniera corroboró, ade-
más, que los embalses tienen 
agua suficiente, pero la limita-
ción está en enviarla desde los 
diferentes reservorios a los ho-
gares de la capital agramontina 
y a las principales industrias de 
Nuevitas, donde se concluye-
ron las conexiones con la ter-
moeléctrica 10 de Octubre y las 
fábricas de cemento 26 de Julio 
y de fertilizantes Revolución de 
Octubre.

Por la estación Saramagua-
cán, nombre del río surtidor 
del embalse Cubano-Búlgara 
y otros de suma importancia, 
llega el líquido a través del 
hidrorregulador Las Flores, 
proveniente de esa presa y 
desde allí se bombea por con-
ductoras diferentes: por una 
de 630 milímetros de diáme-
tro se envía el agua cruda, sin 
tratar, para las industrias me-
diante un recorrido de unos 
20 kilómetros de tuberías y 
redes diversas, y por otra de 
800 milímetros se bombea a 
la potabilizadora, también en 
renovación con piezas recu-
peradas, incluido el tanque 
elevado de reserva de 1 000 
mm3 de capacidad subutili-
zado por años.

En la potabilizadora trabaja 
arduamente una brigada de 
jóvenes vinculados al proyecto 
de desarrollo local Ganev, con 
notorios logros y una dificul-

tad por vencer: el tratamiento 
cloral de esa planta que, según 
la ingeniera Betsy, beneficia a 
más de 37 000 consumidores 
nueviteros.

En Nuevitas, como en toda 
Cuba, se sufren los efectos del 
bloqueo de los Estados Uni-
dos y los apagones, pero los 
trabajadores de acueductos, 
lejos de lamentarse y cruzarse 
de brazos, ponen los escasos 
recursos para resolver las di-
ficultades más urgentes como 
el suministro del agua tratada, 
con calidad para la población 
y “cruda” hacia las industrias, 
viejo anhelo en el municipio, y 
posible hoy en medio de tantas 
escaseces por la unión de al-
ternativas locales.

En ese empeño laboran 
mancomunadamente los tra-
bajadores de Acueducto de 
Nuevitas y la provincia, sus 
dependencias fabriles, entre 
las que sobresale el taller de 
maquinado de la “Termo” y 
otras industrias de apoyo, que 
no esperan por nuevos crédi-
tos necesarios para adquirir 
recursos, sino “ inventan” so-
luciones con piezas y acce-
sorios viejos, recuperados en 
Camagüey y otros territorios 
de la nación como los motores 
sustituidos en Palmarito, Villa 
Clara, uno de los cuales nos 
mostró orgullosa —en pleno 
apogeo de funcionamiento— 
la jefa de estación Sarama-
guacán, Ileana Gómez Noa.

Por más y mejor agua en Nuevitas

Por Enrique Atiénzar Rivero. Fotos: Orlando Durán y Cortesía de Cupet Nuevitas

El jefe de mantenimiento 
de la terminal marítima de 
combustible de Nuevitas, 

Adalberto Rivero Frómeta y el 
mecánico “A” Domingo Deliz 
González, hacedores de ideas 
que favorezcan a la econo-
mía, concordaron en ejecutar 
la reparación y adaptación de 
bomba centrífuga multietapa a 
un conjunto móvil contra incen-
dio de ese enclave, y sumaron 

al empeño a Carlos González 
Mangadelys, pailero “A” y jefe 
de brigada.

Las características particu-
lares de la instalación, confor-
mada por voluminosos tanques 
para almacenar fuel oil, diésel, 
gasolina, gas licuado y carbu-
rantes para la aviación, obli-
gan a disponer de un soporte 
que asegure un abasto de agua 
constante ante la ocurrencia de 

un siniestro, acorde con las exi-
gencias de la Agencia de Pro-
tección Contra Incendio (APCI).

Rivero Frómeta explicó que 
el agua se traslada por tube-
ría a una distancia de dos kiló-
metros, entre una micropresa 
y la fábrica de cemento 26 de 
Julio, para la reposición del 
preciado líquido al tanque que 
alimenta el sistema contra in-
cendio, trasvasada por el con-
junto móvil en cantidades tres 
veces superiores al anterior 
sistema de impulso, una de las 
cualidades reconocidas en el 
Tercer Foro Nacional de Cien-
cia y Técnica de la Empresa de 
Comercialización y Distribución 
de Combustible.

La anterior bomba no cum-
plía con las expectativas y 
confiabilidad, y presentaba sa-
lideros por los sellos a causa de 
los años de explotación y sin 
garantía de piezas de repuesto. 
La misma fue sustituida por la 
que ahora está montada al con-
junto móvil, previo análisis téc-
nico y la factibilidad de poder 

montarlo y acoplarlo al actual 
motor diésel de mayor porte.

El uso del equipo móvil ga-
rantiza los requerimientos y 
la reposición de agua del tan-
que de agua contra incendio 
y sofocar cualquier siniestro 
hasta que lleguen las fuerzas 
especializadas. Está en funcio-
namiento desde hace un año y 
reporta un ahorro a la econo-
mía estimado en dos millones 
de pesos, de adquirirse en el 
mercado foráneo.

A esta terminal marítima de 
combustible, considerada la 
segunda en capacidad de Cu-
bapetróleo, arriban barcos de 
gran porte, hasta de 195 metros 
de eslora y 45 000 toneladas de 
desplazamiento que descargan 
los suministros de combustible 
para su posterior distribución 
por vía férrea o camiones es-
pecializados de Transcupet a 
clientes de Santiago de Cuba, 
Ciego de Ávila, Holguín y Las 
Tunas.

Innovación da seguridad frente a incendios
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A cargo de Yanetsy León González

Con un virtuoso diálogo de 
lo más prominente del 
repertorio barroco, dos 

violinistas de diferentes gene-
raciones protagonizaron una 
ofrenda a la memoria de Juan 
Ramón Orol (1949-2021), por el 
aniversario 30 de la Orquesta 
de Cámara que él fundó y per-
siste en Camagüey.

Betsy Montero y Giondano 
Bastián interpretaron el Doble 
Concierto para dos violines en 
re menor, de Johann Sebastian 
Bach. Ella es la actual directora 
de la agrupación. Él fue concer-
tino bajo la guía del maestro 
Orol, y lleva años en Colombia 
con una labor docente y artística 
admirables. 

“Para sorpresa mía, la direc-
tora, además de su juventud 
tiene un gran talento musical. Me 
parece que la orquesta está en 
excelentes manos”, declaró este 
camagüeyano que imparte cla-
ses como titular de la Universi-
dad Tecnológica de Pereira, en el 
área de violín y cuerdas frotadas.

Llevaba tiempo sin tocar en la 
ciudad, aunque se le vio desde 
acá en la banda ocasional de 
la balada ¡Quédate! (2020), 
compuesta por Dawlyn Aldana 
como aliento a inicios de la 
pandemia de COVID-19. Aquello 
unió en el espacio virtual a 
coterráneos radicados en 
Cuba, Estados Unidos, México, 
Colombia y China.

“Estoy de gira por Cuba 
porque participé en el 
Cubadisco —edición 27 de Feria 
Internacional de la Industria 
Musical en Cuba Cubadisco 
2024— con mi quinteto de 
cuerdas Tempo. Era una deuda 
con la ciudad y conmigo mismo 
de regresar siempre a mi tierra a 
tocar. He venido antes, pero no 
se habían dado las condiciones 
para interpretar algo. Ya lo 
pudimos realizar y es un placer 

y una felicidad el homenaje a 
nuestro director Juan Ramón”, 
añadió quien no pierde la 
esperanza de presentar aquí 
su quinteto Tempo y su dúo de 
cámara José White.

El concierto, dedicado a 
los 30 años de la agrupación 
—fundada el 6 de enero 
de 1994 con la asesoría del 
violinista Evelio Tieles Ferrer— 
combinó obras de alta gama 
interpretativa. Abrió con 
Solitude, de Guillermo Tomás. 
Siguió con el reconocido Vals 
de la Serenata, de Tchaikovsky. 
Cerró con Bach.

El público reunido en la 
Galería Larios apreció el fluir 
de la música a través de los tres 
movimientos de la ingeniosa 
pieza de Bach, elogiada por el 
lirismo, la calidez y la dulzura, 
confirmó Betsy Montero, con 
el violín como batuta: “Esta 
experiencia con Giondano ha 
sido muy nutritiva, pues he 
recibido muchos conocimientos 
y riqueza musical. Se pudo 
notar ese diálogo propio 

del barroco, esa repetición 
de temas e imitaciones, que 
ensayamos en poco tiempo 
pero todo estuvo puntual. Es 
una persona responsable en el 
quehacer de la música”.

Ella egresó de la Escuela 
Nacional de Arte en 2017. Antes 
de regresar a esta ciudad hizo el 
servicio social con la orquesta 
Solistas de La Habana, trabajó 
con Guido López-Gavilán, grabó 
con César López en el Estudio de 
Pablo Milanés. “Interactué con 
varias personalidades como el 
maestro Enrique Lazaga, del 
cual aprendí en cuanto a música 
charanga. Tampoco puedo dejar 
de mencionar a Julián Corrales, 
mi profesor de violín —
graduado del Conservatorio de 
Tchaikovsky—, un pilar decisivo 
en mi formación. Roberto García 
me enseñó mucho en su taller 
de improvisación; Juan Piñera, 
de composición; y Javier Zalba. 
Todos fueron importantes en 
mi formación académica”.

Fue un concierto en tarde 
calurosa y de apagón, pero en 
la Galería de Orestes Larios la 
buena música sigue siendo 
bálsamo contra todo revés. La 
incomodidad por el calor puede 
afectar la concentración, pero 
eso no empañó su presencia 

con el vestuario habitual ni el 
rigor en la ejecución.

“Nos enfocamos más en hacer 
llegar y transmitir la música 
de tal forma que el público se 
sienta satisfecho, reconfortado. 
Es nuestra responsabilidad 
por encima de cualquier 
adversidad, sin dejar de 
señalar que el calor y cualquier 
clima extremo hace todo 
más chocante y afecta desde 
instrumentos de baja gama, 
sus cuerdas y accesorios, pero 
nos imponemos por el gran 
compromiso que tenemos con 
el legado cultural en nuestra 
ciudad”, enfatizó la directora.

Betsy Montero contó a 
Adelante que al regresar a 
Camagüey, el maestro Orol 
le abrió las puertas de la 
agrupación. Lleva cuatro 
años como integrante. Tras 
el fallecimiento del artífice 
del proyecto, logró un nuevo 
liderazgo con Pablo Vázquez, 
quien como Giondano Bastián, 
fue allí músico de atril bajo 
las órdenes del también 
violoncelista y lutier Juan 
Ramón Orol.

“El maestro Pablo, aun 
cursando yo la Universidad de 
las Artes ISA —donde me falta 
un año para terminar—, por 

problemas personales tuvo 
que darse un tiempo, y me 
dejó encargada de la orquesta. 
Me dio esa seguridad, esa 
confianza, que le agradezco 
mucho porque me ha hecho 
crecer. A veces una tiene un 
poco de miedo, ha sido algo 
nuevo para mí, pero él vio en 
mí algo de conocimiento y me 
dio la potestad de dirigir la 
orquesta desde noviembre de 
2023”, explicó.

Además de como alumna, 
está vinculada a la enseñanza 
artística como maestra en 
la Escuela Vocacional de 
Arte Luis Casas Romero y en 
el Conservatorio de Música 
José White, donde asumió los 
estudiantes de Pablo Vázquez;  
además, imparte la metodología 
para el nivel medio.

Con la Orquesta de Cámara 
Juan Ramón Orol ensaya en 
la Galería Larios en las tardes 
de lunes, miércoles y viernes; 
y allí ofrece presentaciones 
ocasionales. “Larios siempre 
nos ha abierto las puertas y 
nos da muchas oportunidades 
de ser vistos”, aparte de la peña 
el último miércoles del mes en 
la Biblioteca Provincial Julio 
Antonio Mella.

“La orquesta que yo quiero 
es una orquesta con una visión 
de camaradería sobre todo, y 
por eso ha seguido fluyendo el 
trabajo, para respetar el legado 
y con responsabilidad tener en 
la memoria al maestro Orol, 
al cual le debemos mucho, 
porque gracias a él tenemos 
esta institución. Me siento con 
la encargo de sostener firme 
el quehacer musical, por lo 
que tanto se esforzó nuestro 
Juan Ramón Orol. Debemos 
mantener nuestra Orquesta 
interpretando buena música 
para nuestro público”, concluyó 
Betsy Montero.

La galería República 289 expone la 
muestra colectiva Esferas de agua, 
una propuesta curatorial sustenta-

da en una tesis de maestría en edu-
cación ambiental de Raiza Martínez, 
hoy especialista principal del Consejo 
Provincial de las Artes Plásticas de Ca-
magüey.

Empecinada demostró que es posi-
ble la educación ambiental a través de 
las artes plásticas coleccionadas en el 
Museo Provincial Ignacio Agramonte, 
donde el tema solo era motivado con los 
objetos de la Sala de Historia Natural y 
el patio.

Ella emprendió un estudio con niños 
de cuarto grado. La directora del museo, 
Odalys Sánchez, abrió las salas para 
ese trabajo comunitario, en medio de la 
situación de la COVID-19. Los resultados 
de aquel proyecto incluyeron la muestra 

de dibujos infantiles junto a parte de 
estas obras.

Ahora Raiza Martínez logra reunir el 
conjunto de piezas gracias al espacio 
que brinda la galería y donde coexisten 
de manera armoniosa las visualidades 
diferentes de consagrados y jóvenes, 
autodidactas y académicos. 

El título sale de la reflexión de la 
artista alemana y activista ambiental 
Claudia Schmacke, citada en el catálogo: 
“Sin agua la voz no encontraría sonido, 
la lengua se pegaría al paladar. También 
los ojos caerían secos, inelásticos y sin 
brillo de sus cavidades; vemos el mundo 
a través de esferas de agua”.

Llena de orgullo una propuesta 
sensible, amorosa y profunda. Raiza es 
así. Su mirada encuentra esa hebra de 
agua fina. Como investigadora sostiene 
que no ha sido una práctica de activismo 

ambiental la creación aquí ocupada o 
preocupada por estimular con la obra 
esa conciencia, salvo en casos aislados.

El conjunto privilegia la tradición 
pictórica, aunque esté una pequeña 
representación de la escultura. En todo, 
precisa Raiza, está la estrecha relación 
del agua y el arte como componente 
estético y como recurso técnico.

Abre el recorrido la pintura La Virgen, 
de Héctor Molné, de la Colección del 
Arzobispado de Camagüey. Está el 
cuadro Paisaje rural, de Lorenzo Linares. 
Del escultor Gregorio Pérez se incluye 
una talla en coral y otra en madera.

Esferas de agua saluda el 8 de 
junio, Día Mundial de los Océanos. 
Permanecerá hasta el día 30 de este 
mes como llamada de atención a la 
importancia de ese recurso natural ya 
afectado por el cambio climático.

Arte y educación ambiental

Pareja, de Gregorio Pérez.

Música de cámara para recordar a Juan Ramón Orol 
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A cargo de Félix Anazco Ramos

Por Fidel Alejandro Manzanares Fernández (PL)

Cuando Marino Luis se vio nuevamente obligado a 
reconfigurar el equipo para el torneo élite de la 
pelota en Cuba, primero se trajeron refuerzos pro-

venientes del equipo de Holguín y Santiago de Cuba; 
luego, comprobó que la escuadra, además de en el área 
de lanzadores, debía hacer un acto de magia para el 
área del infield si aspiraba a una postemporada.

En las prácticas, casi siempre esperando su turno 
para hacer el trabajo, estaba Marcos Torres González. 
Un chico bajito de apenas 1.65 metros de estatura que 
luego de tomar rolling en el infield también se engan-
chaba los arreos como receptor.

“Soy de estatura chiquita como mi padre y familia-
res, pero trabajo duro. Llegaba a la casa y desde la 
escuela iba a practicar, y practicar, correr, gimnasio, y 
ponerme fuerte. Siempre me estimulo y me digo que 
voy a mí”. 

Cuando lo ves jugar, el propio uniforme y la cantidad 
de polvo y tierra que lleva por el tercer inning te da 
señales de por donde va la historia de Marcos, a quien 
el resto de los jugadores llaman “el yumita”.

Nacido en Guáimaro hace 20 años, ha pasado los úl-
timos 13 en el sistema de enseñanza y deportivo en los 
Estados Unidos, aunque competir en su suelo patrio le 
tocaba a la puerta del corazón.

“Allá empecé a jugar universitario, todas esas 
escuelas y sistemas. Después fui para República 
Dominicana, a buscar suerte de firmar en alguna or-
ganización de la MLB, y entonces me llamaron. ‘Oye, 
es Camagüey, viene la Serie Nacional, quizás puedas 
hacer el grado para un contrato futuro y prepararte’. 

Y yo vine para acá, a dar lo mejor y a llevarme una 
Serie Nacional”.

El espíritu ganador de Marcos Torres ya ha llamado la 
atención a los lanzadores, sobre todo en la subserie con-
tra Industriales, tras una línea ofensiva de 480 de ave-
rage, un OBP de 581, gracias a 12 imparables, entre ellos 
par de dobles, en 25 veces al bate. Además, exhibe un 
llamativo OPS de 1.161; en tanto su SLG llega a los 560.

—Viviste unos años de tu infancia en La Habana, así 
que pudiste intentar jugar por el equipo de la capital…

—No, no, yo siempre quise acá. Era un sueño de mi 
papá que jugara en Camagüey. Él fue pelotero, pero 
nunca tuvo la oportunidad de jugar aquí. Me siento 
bien. Cuando surgió la oportunidad, desde el inicio es-
tuve en los entrenamientos. Siempre tenía que espe-
rar mi turno para batear, pero así es al principio.

—Novato y en una tierra que prácticamente desco-
noces, ¿cómo fuiste lidiando con todo eso, incluso con 
figuras ya establecidas? 

—Tuve paciencia. Gracias a Dios, eso es algo que yo 
siempre tengo: paciencia, y cuando me saquen, “meter 
mano”. Es lo único que puedo hacer. 

“Esta es la tierra donde nací y de aquí son todos los 
peloteros míos: Sergio Quesada (fallecido en 2023), 
Luis Ulacia, Leslie Anderson, jugadores que yo admiro 
mucho”.

Precisamente tras la entrevista con nuestro prota-
gonista, vía WhatsApp, Leslie, conocedor del trabajo 
en academias y sistemas estadounidenses, confirmó: 
“supe desde el principio que podía aportar mucho, 
porque trabaja duro”.

Semejante aval catapulta a Torres, a quien le costó la 
defensa del tercer cojín, que asumió tras la lesión de 
Alexander Ayala.

“Prefiero el campo corto, la segunda y la receptoría”, 
reconoce con humildad ante la necesidad imperiosa 
de seguir trabajando con el guante.

—Háblame del debut en el “Cándido González”.
—Una bendición de Dios. Se me dio la oportunidad 

y fui para delante sin miedo. El primer turno al bate 
lo tuve contra Villa Clara, muy intenso porque mis pa-
dres estaban aquí. Aproveché, metí línea, pero salió de 
frente. Luego jugué contra Pinar del Río, algo grande 
y emocionante, de los momentos más exitosos de mi 
vida.

—¿Cómo sientes que te ha acogido el público?
—Bien, bien, gracias a Dios por ahora. La verdad me 

gusta siempre venir con hombres en base. Disfruto 
esas situaciones de reto y tensión.

—¿Cuáles son las aspiraciones inmediatas de Marcos 
Torres?

—Jugar la Serie y ganar. Además, sueño con hacer un 
equipo Cuba sub 23, y prepararme porque me gustaría 
tener un contrato profesional en Japón, México o los 
Estados Unidos. 

Un novato “importado” muge con los Toros

El vicepresidente del Instituto 
Nacional de Deportes, Educa-
ción Física y Recreación, Raúl 

Fornés, constató en Camagüey los 
preparativos para los LX Juegos 
Nacionales Escolares. Este jueves, 
el directivo, acompañado por el 
consejo de dirección de la Direc-
ción Provincial de Deportes, visitó 
la pista del estadio Rafael Fortún 
Chacón, que acogerá las compe-
tencias del atletismo de todas 
las categorías y de paratletas. Ahí 
comprobó que el estado de la su-
perficie de carreras es muy bueno, 
al igual que el cajón de saltos y ya 
se termina la reparación de la jaula 
del área de lanzamientos. 

Luego, en el Palacio de los Depor-
tes del mismo nombre la comitiva 
recibió información sobre la orga-
nización del evento de gimnasia rít-
mica, el otro deporte que acogerá 
la provincia. 

En la tarde, el alto dirigente reco-
rrió la Escuela de Iniciación Depor-
tiva Cerro Pelado, donde conoció 
pormenores de la preparación de 
los agramontinos, quienes esperan 
regresar a planos estelares des-
pués del lamentable descenso que 
experimentó nuestra delegación en 
los pasados Juegos, al caer al lugar 
13 por provincias.

El director provincial de Depor-
tes, Iosvanis Urizarri, explicó que 

se ha cumplido una estrategia de 
atención a los atletas en situación 
de vulnerabilidad, que en la es-
cuela son 25, de ellos, siete posi-
bles medallistas. Este programa ha 
ido a la par de otro relacionado con 
las Glorias Deportivas, ambos con 
experiencias favorables. 

Fornés reconoció que Camagüey 
está casi lista para ser una de las 
mejores sedes del país e instó a 
los organizadores a centrar esfuer-
zos en el alojamiento y la alimen-
tación a los competidores durante 
los eventos. Su visita de trabajo 
incluyó el chequeo del plan de re-
creación para el verano y otros pro-
gramas de la actividad física. 

Camagüey 
casi listo

Los Toros de la Llanura navegan a la deriva hacia el 
sótano de la 63 Serie Nacional de Béisbol tras otra 
semana de resultados adversos ante Santiago de 

Cuba y Sancti Spíritus. Una victoria el pasado domingo 
y cuatro fracasos marcaron hasta este viernes la suer-
te de los nuestros, que cayeron hasta el decimosegun-
do puesto de la tabla general. 

Análisis de aficionados en las gradas y las redes so-
ciales colocan como causa fundamental del naufragio 
la partida de los cuatro principales ases del pitcheo a 
contratos en el exterior, pero si tomamos como botón 
de muestra los cinco choques de la actual semana, nos 
percatamos de que solo en la derrota del jueves 9-3 
ante los Gallos nuestros lanzadores admitieron más de 
cinco carreras. El sábado la caída ante las Avispas fue 
con pizarra de 3-2 y un día después la única jornada 
de felicidad fue por 7-4. En Sancti Spíritus los reveses 
de martes y miércoles se reflejaron en el marcador por 
3-1 y 2-1. 

¿Entonces es el bateo el “culpable”? Ni tanto, la ba-
tería se ha mantenido pegando casi una decena de 
imparables por juego, pero la producción de carreras 

resulta extremadamente baja. Ha faltado oportunidad, 
como acostumbra en las rachas negativas Camagüey, 
factor que baja los ánimos en el dogout y crea deses-
peración en el cuerpo técnico. La defensa ha fallado 
asimismo en momento clave, otro Sambenito nuestro. 

Pero más allá de cálculos, este redactor considera 
que el factor determinante en los resultados es sub-
jetivo: la pérdida de liderazgo. Tanto en el bullpen, 
con las ausencias de José Ramón Rodríguez y Dariel 
Góngora, como en la batería, con las bajas por lesión 

de Alexander Ayala y el capitán Luis González Azcuy, el 
grupo anda huérfano de voces de mando y hombros 
que asuman la presión. La responsabilidad ha sido de-
masiada para los más jóvenes, aunque algunos como 
Leonel Moas, Ermindo Escobar, Michael Thompson, 
Yosmel Garcés o Marlon Soriano mantienen a flote la 
estructura. 

Lo cierto es que restan diez partidos para comple-
tarse la etapa clasificatoria y, calculadora en mano, 
nos percatamos que solo un repunte de al menos seis 
triunfos podría meter a Camagüey en la postemporada.

La lucha por llegar a los play off luce espectacular, 
con cuatro conjuntos empatados entre los puestos 
ocho y once. Los discípulos de Marino Luis tienen la 
posibilidad en sus manos, pues las novenas que le res-
tan por enfrentar son rivales directos. 

Eso sí, hay que comenzar por superar par de veces a 
los espirituanos este fin de semana, para regresar al 
estadio Cándido González con esperanzas numéricas y 
tratar de ganar la subserie frente a Matanzas, séptimo 
del escalafón. Cierran con tres salidas al terreno del 
“José Ramón Cepero” contra los Tigres avileños, quie-
nes actualmente se ubican sextos. Todavía se puede 
enderezar el rumbo.

Sin rumbo
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Por Yang Fernández Madruga. Foto: Tomada de Facebook

Avanza el mes de junio y 
las probabilidades de 
lluvia aumentan. En los 

últimos días, quizás por el re-
cuerdo de las inundaciones 
de hace un año en la ciudad 
de Camagüey, o por la per-
sistencia de los chubascos y 
el anuncio de una vaguada, 
varias personas se preocupa-
ron. Especialistas de diversos 
organismos, liderados por la 
Defensa Civil aclararon la si-
tuación y reiteraron la princi-
pal recomendación a la ciuda-
danía: mantenerse informada 
siempre por medios y canales 
oficiales.

“Aunque existen condi-
ciones favorables para que 
continúe la lluvia, en estos 
momentos no hay peligro 
de inundaciones para la ciu-
dad”, expresó la directora 
del Centro Meteorológico de 
Camagüey, Beatriz Martínez 
Pérez, durante el encuentro 

en el Centro Provincial para 
la Reducción de Riesgos de 
Camagüey como parte del 
seguimiento que da el Grupo 
Temporal de Trabajo a la si-
tuación hidrometeorológica 
en el territorio. 

Según detalló la especia-
lista, la región se encuentra 
bajo la influencia de una va-
guada típica de esta época 
del año y apuntó que “no se 
descarta que en algún punto 
sean localmente intensas las 
lluvias, aunque deben dismi-
nuir de manera paulatina du-
rante el fin de semana”.

Panoramas similares pue-
den presentarse en toda la 
temporada. La pasada se-
mana, por ejemplo, una tor-
menta local severa ocasionó 
afectaciones en varios repar-
tos de la ciudad de Cama-
güey, con daños a cubiertas 
de viviendas, caída de árbo-
les, afectaciones eléctricas 

y cables caídos. Por ello, re-
sulta indispensable que las 
personas sigan los pronósti-
cos y otras informaciones que 
por múltiples vías ofrece esa 
institución.

Sobre las condiciones de los 
embalses, la delegada provin-
cial de Recursos Hidráulicos, 
Yaima Serrano Meléndez, co-
municó: “En este instante se 
encuentran a un 62 % los de 
abasto a la población, mien-
tras, a nivel provincial conta-
mos con un 50 % de llenado. 
Nos encontramos en condi-
ciones de recibir más de 300 
millones de m3 de lluvia, y en 
las últimas 24 horas, el muni-
cipio de Camagüey presenta 
alrededor de un 22 % de plu-
viosidad, y la demarcación, en 
general, un 25 %”. 

Aclaró, además, que no 
existe saturación en los 
suelos.

El director general de la Em-
presa de Aprovechamiento 
Hidráulico en Camagüey, Gus-
tavo Riesco López, precisó 
cómo el sistema de pluvió-
metros encargados de mo-
nitorear las precipitaciones 
“no contemplan ningún tipo 
de peligro para la ciudad. Se 
han acometido otras accio-
nes como la limpieza y dra-
gado del río, y conminamos 
a la población a mantenerse 
alerta e informada ante 

cualquier aumento de la in-
tensidad de las lluvias”.

Para responder a las dudas 
de una parte de la población, 
relacionadas con una posible 
inundación, el directivo re-
firió que “aguas arriba de la 
ciudad de Camagüey, en el río 
Hatibonico, no existe ningún 
embalse donde se puedan 
abrir las compuertas”. Especi-
ficó que las crecidas y desbor-
des de los ríos se originan por 
las lluvias aguas arriba, en la 
zona del aeropuerto interna-
cional Ignacio Agramonte y en 
las áreas aledañas, hacia el 
norte de la provincia.

Acerca de la necesidad de 
que la población se man-
tenga informada por los me-
dios de comunicación social, 
y vías oficiales, puntualizó el 
jefe del Órgano de la Defensa 

Civil en la región, Teniente 
Coronel Félix Omar Villegas 
Varona. 

“En caso de una situación 
compleja, desde el punto de 
vista hidrometeorológico, hay 
un sistema organizado. No se 
deben guiar por los rumores 
porque existen autoridades 
para garantizar el aviso opor-
tuno a los ciudadanos”.

Destacó que, con ese fin, 
los camagüeyanos pueden 
llamar al 32-256014, del Cen-
tro de Gestión de Riesgo 
Provincial; al 32-256036, del 
Centro de Reducción de Ries-
gos del municipio cabecera; 
y al 32-294654, del puesto 
de dirección en el Gobierno 
Provincial que trabaja las 24 
horas, en función del bien-
estar y tranquilidad de los 
habitantes de esta región.

Por Orlando Lázaro Rodríguez González*

Suele pensarse que la fabricación de radares me-
teorológicos 100 % cubanos constituye un aporte 
al Plan de Estado para el Enfrentamiento al Cam-

bio Climático, más específicamente en su Tarea 9: For-
talecer los sistemas de monitoreo, vigilancia y alerta 
temprana para evaluar sistemáticamente el estado y 
calidad de la zona costera, el agua, la sequía, el bos-
que, la salud humana, animal y vegetal. 

En realidad, el radar meteorológico cubano ha sido 
diseñado con un enfoque de sostenibilidad ecológica 
que rebasa la simple tarea de monitoreo, a cualquier 
costo, de la atmósfera.

Un aspecto primario que diferencia nuestro radar 
cubano de los producidos por los grandes ensambla-
dores radica en su demanda energética. Cualquier tec-
nología que aspire a perdurar en el mundo de mañana 
debe ser energéticamente sostenible. El Laboratorio 
de Desarrollo Técnico ha puesto énfasis en la disminu-
ción de la demanda energética de los radares meteo-
rológicos desde hace más de 20 años. 

La potencia total demandada por los originales rada-
res RC-32B y MRL-5 sobrepasaba los 20 kVA. El moderno 
radar MTEOR-1500S (Holguín, 2005) 
demanda aún más potencia (30 
kVA). En el radar meteorológico cu-
bano se puso especial énfasis en 
reducirla por debajo de 2 kVA.

Sin embargo, la reducción de la 
potencia demandada fue solo una 
parte (tecnológica) del asunto. 
Igualmente espectacular fue la 
reducción de energía que toma 
el radar para ejecutar una obser-
vación completa de la atmósfera. 
Esta reducción energética se lo-
gra empleando una exploración 
inteligente de la atmósfera para 
minimizar, en lo fundamental, los 
movimientos de la antena al mí-
nimo necesario. En la actualidad 
se logra ejecutar 18 veces más 
observaciones, y a la vez deman-
dando 10 veces menos energía 
que antes.

En Cuba tenemos ocho radares meteorológicos. 
Cinco de ellos miran al Sur, hacia el Caribe, insomnes 
vigilantes que custodian nuestro archipiélago y aguas 
adyacentes previniendo la entrada de los siempre pe-
ligrosos huracanes. Por si acaso, tenemos tres que nos 
resguardan de lo que venga por el Norte (que ya sabe-
mos que del Norte no viene nada bueno).

*Tomado del blog Radares mirando al Sur

Autoridades descartan, por ahora,
peligro de inundaciones

Radar meteorológico cubano (Doppler):
enfoque ecológico al futuro
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Potencia total demandada por un radar modernizado: 1.4 kW. El 
radar original demandaba 20 kW.


